



TERCER CONGRESO DEL FORO DE UNIVERSIDADES NACIONALES PARA AGRICULTURA FAMILIAR



LIBRO DE RESÚMENES

Corrientes, 27 y 28 de Octubre

III Congreso del Foro de Universidades Nacionales para la Agricultura Familiar

Facultad de Ciencias Veterinarias, Universidad Nacional del Nordeste, Corrientes.

27 y 28 de octubre de 2016

Contacto: congresofunaf@gmail.com

Acceso a la página del [III Congreso FUNAF](#)

Fotografías: Cátedra de Sociología Rural y Urbana,
Fac. de Ciencias Veterinarias, Universidad Nacional
del Nordeste, Corrientes, Argentina.

Diseño: Yolanda Romero (INTA IPAf región NEA)
Patricio Maldonado Yonna

ISBN: 978-987-3619-16-8



PROMOCIÓN DE BUENAS PRÁCTICAS AGRÍCOLAS EN ESTABLECIMIENTOS HORTÍCOLAS EN COOPERACIÓN DE LA UNNE CON OTRAS INSTITUCIONES

Sotelo C. E.; Pérez G. L.; Bosch J.; Blanco S.; García, S.; Caballero, C. Productores: Godoy, D.; Otazu, H.; Cáceres, M.; Cuesta, M.

Instituto Agrotécnico "Pedro M. Fuentes Godo" FCA- UNNE, Resistencia, Chaco, Argentina.

institutoagrotecnicounne@hotmail.com

La producción hortícola es una actividad intensiva que requiere de prácticas que permitan la sustentabilidad del sistema. Al proveer de alimentos que van directamente a la mesa de los consumidores requiere de normas de higiene y seguridad que aseguren tanto la seguridad de los trabajadores como la inocuidad de los alimentos. Bajo estas premisas el Instituto Agrotécnico se encuentra trabajando hace varios años en el cinturón verde del Gran Resistencia en la Provincia del Chaco en articulación con la Dirección de Producción Agrícola y la Dirección de Fiscalización Ambiental. El objetivo fue trabajar algunos aspectos de las Buenas Prácticas Agrícolas en pos de mejorar y mantener los niveles productivos, la calidad e inocuidad de las hortalizas producidas. A lo largo de estos años se pudo determinar algunas necesidades de asistencia técnica entre las cuales se abordó el mejoramiento de las propiedades del suelo como un sistema integrado por propiedades físicas químicas y biológicas. Se comenzó trabajando en primer lugar con abonos verdes, consociando avena (*Avena strigosa* S.) como aporte de material carbonado y vicia (*Vicia villosa* R.) inoculada con aislamientos propios de Instituto Agrotécnico, como material de aporte principalmente nitrogenado. Esta experiencia de implantación fue replicada en los establecimientos de cinco productores en los que se seleccionaron lotes sometidos a usos más intensivos. La preparación del suelo estaba a cargo del productor, luego se tomaron muestras de suelo para relevar el estado actual de suelo y se sembró al voleo. En simultaneo se les explicó a los productores los beneficios del abono verde, la fijación biológica del nitrógeno atmosférico por parte de las leguminosas y las ventajas de esta práctica en contraposición la aplicación de un fertilizante de síntesis química como por ejemplo la urea. Durante el desarrollo de la experiencia se realizaron visitas periódicas, donde evaluaba la germinación-emergencia y estado fitosanitario del cultivo. A los cinco meses desde la siembra el abono fue incorporado al suelo o dejado en superficie, hasta su descomposición para la posterior implantación de un nuevo cultivo hortícola entre los que se encontraron: mandioca, zapallo de tronco, lechuga y acelga. Esta experiencia fue incluida en el boletín número 30 "Buenas prácticas agrícolas en producciones hortícolas (con énfasis en el manejo de suelo)" que fue distribuido a los productores. En segundo lugar, como otro paso hacia un acercamiento a la aplicación de las normas de buenas prácticas agrícolas, se relevan datos junto a la Dirección de Fiscalización Ambiental en lo referido al manejo y uso de productos fitosanitarios. A través de encuestas se pudo relevar aspectos relacionados al tipo de fitosanitarios que usan, almacenamiento, forma de aplicación, cuidado personal, y conceptos básicos entre otros. Las visitas se realizaron en forma periódica y en base a los datos relevados se detectaron cuáles eran los aspectos con los que se debía comenzar con la capacitación. Se organizó una charla en la cual se entregaron el boletín nº31 "Uso responsable de Productos Fitosanitarios" en el cual se incluyó definiciones básicas, categoría toxicológica mediante las bandas de colores de los productos, información del marbete, calidad de aplicación, medidas de seguridad e inocuidad, preparación del caldo de aplicación y manejo de envases vacíos. Además se entregó el boletín nº32 el cual explica la práctica de calibración de la mochila para una eficiente aplicación de fitosanitarios. Cabe destacar que desde el Instituto Agrotécnico se puede responder rápidamente a diversas incógnitas gracias a la disponibilidad de los laboratorios de Suelo y foliar, de biología de suelos y el laboratorio de agua. A lo largo de este trabajo con los productores se pudo comenzar a crear lazos de confianza productor- técnico, debido al trabajo en conjunto, las experiencias en sus propias chacras y resultados plasmados en planillas de análisis de suelos o boletines técnicos. Los obstáculos encontrados en esta experiencia fueron que la producción hortícola demanda mucha mano de obra y en general solo la familia trabaja en la



chacra, lo que dificulta sumar otros trabajos a los que ya tienen. Es por eso que las prácticas que se recomiendan además de ser sustentables deben ser prácticas y sencillas. Por otro lado, para poder realizar las recorridas semanales el gasto del combustible es elevado y los insumos para la realización de los ensayos (semillas, inoculantes) y la impresión de los boletines para poder llegar a mas productores también. En lo referido a las experiencias de abonos verdes los productores demostraron gran interés e intención de replicarlas en otros lotes. La articulación con las instituciones provinciales unificó criterios frente al productor, acercando los conocimientos teóricos con la realidad comunitaria, logrando diversos enfoques a un problema y planteándose nuevos objetivos para futuros trabajos de la Universidad en el medio.

Palabras claves: abonos verdes, fitosanitarios, interinstitucional.